

Séance extraordinaire du 17 juillet 1914

**Liste des derniers tremblements de terre
observés dans le Bas-Katanga,**

PAR

F.-F. MATHIEU.

1) Le 19 novembre 1913. — Muika (près Kiambi). Vers 18 h., nous étions sur la véranda, M. Tréfois et moi, lorsque nous avons ressenti un tremblement de terre accompagné de grondement souterrain. Une chaise en osier placée sur la véranda s'est déplacée de 5 centimètres. La direction de l'ébranlement se rapprochait de N.-60-W.—S.-60-E.

2) Le 14 décembre 1913. — A 14 heures, on a ressenti à Kikondja (Lac Kisalé) un tremblement de terre qui a duré environ 15". Le toit d'une maison s'est légèrement déplacé.

3) Le 23 avril 1914. — Le jeudi 23 avril, vers 11.50 heures, petite secousse ressentie par plusieurs résidents de Muika.

4) Le 28 avril 1914. — Le 28 avril, à 12 h. 15, nouvelle secousse très sensible à Muika ; la direction de l'ébranlement était W.-E.

5) Le 8 mai 1914. — Le 8 mai, vers 17 h. 30, petite secousse ressentie par quelques résidents de Muika et par M. Herquelle venant de Kiambi à Muika. La secousse fut accompagnée d'un roulement souterrain.

6) Le 9 mai 1914. — Le 9 mai, à 12 h. 20, à Muika, nouvelle secousse dirigée sensiblement W.-E. et dont la durée fut d'environ 6". Cet ébranlement fut ressenti par tous les résidents de Muika ; le grondement souterrain accompagnant la secousse fut comparé par plusieurs d'entre eux, au tir successif de plusieurs mines dans des travaux souterrains éloignés.

Outre ces secousses bien marquées, plusieurs autres ébranlements ont été ressentis.

Les indigènes connaissent les tremblements de terre et leur donnent le nom de *ntengi*.